Обязательства должны исполняться надлежащим образом в соответствии с условиями обязательства и требованиями закона, обычаями делового оборота или иными обычно предъявляемыми требованиями. Надлежащее исполнение подразумевает исполнение надлежащему лицу, в надлежащий срок, в надлежащем месте, в надлежащем объеме. Но не всегда должник имеет возможность исполнить свое обязательство согласно букве закона. 

Объектом данного исследования являются правоотношения, возникающие в связи с передачей на хранение нотариусу денег или ценных бумаг, подлежащих при наступлении определенных условий возврату, внесшему их лицу или передаче по его указанию другому лицу.

Предметом являются вопросы правового регулирования принятия в депозит нотариуса денежных сумм и ценных бумаг.

Целью работы является исследование особенностей правового регулирования принятия в депозит нотариуса денежных сумм и ценных бумаг, а также проблемных аспектов по рассматриваемым вопросам.

1. Понятие и правовая природа депозита нотариуса. Порядок принятия денежных средств и ценных бумаг на депозит нотариуса

В соответствии с Гражданским кодексом Российской Федерации одним из способов исполнения обязательств является внесение долга в депозит нотариуса.

В соответствии со ст. 87 Основ законодательства РФ о нотариате, нотариус в случаях, предусмотренных гражданским законодательством РФ, принимает от должника в депозит денежные суммы и ценные бумаги для передачи их кредитору.

Депозит в нотариальной практике - это передача на хранение денег или ценных бумаг, подлежащих по наступлении определенных условий возврату внесшему их лицу или передаче по его указанию другому лицу.

Согласно ч. 1 ст. 327 ГК РФ «Должник вправе внести причитающиеся с него деньги или ценные бумаги в депозит нотариуса, а в случаях, установленных законом, в депозит суда - если обязательство не может быть исполнено должником вследствие:

1) отсутствия кредитора или лица, уполномоченного им принять исполнение, в месте, где обязательство должно быть исполнено;

2) недееспособности кредитора и отсутствия у него представителя;

3) очевидного отсутствия определенности по поводу того, кто является кредитором по обязательству, в частности в связи со спором по этому поводу между кредитором и другими лицами;

4) уклонения кредитора от принятия исполнения или иной просрочки с его стороны.

Внесение денежной суммы или ценных бумаг в депозит нотариуса или суда считается исполнением обязательства.

Нотариус или суд, в депозит которого внесены деньги или ценные бумаги, извещает об этом кредитора».

Перечень оснований для передачи денег и ценных бумаг в депозит, установленный ст. 327 ГК, является исчерпывающим.

В соответствии с данной статьей день внесения денег на депозитный счет нотариуса считается днем исполнения обязательства должника. С момента внесения денежных средств за денежные средства отвечает нотариус, а должник не имеет никаких обязательств контролировать действия нотариуса.

Принятие в депозит денежных сумм и ценных бумаг производится нотариусом по месту исполнения обязательства. В обязанности нотариуса не входит проверка оснований возникновения прав кредитора и обязанностей должника.

При приеме в депозит должник обычно пишет заявление о желании открыть депозит, но заявление может быть сделано и устно. Нотариус предлагает должнику письменно или устно сообщить: свои реквизиты (наименование, адрес); наименование и последний известный адрес лица, для передачи которому внесены денежные суммы и ценные бумаги; причины, по которым обязательство не могло быть исполнено непосредственно; также должник может указать обоснование и расчет, по которому делается взнос.

По закону, нотариус не требует документов, подтверждающих факт задолженности, и не проверяет расчет задолженности. Но на практике некоторые нотариусы истребуют заявление должника и договор, подтверждающий существование обязательства, во исполнение которого они передаются. Если у должника нет возможности предъявить эти документы - они не истребуются.

 Принятие денег и ценных бумаг в депозит нотариуса не должно носить характер коммерческого посредничества.

В депозит принимаются денежные суммы в рублях (если задолженность в валюте - по соответствующему курсу) или ценные бумаги (если об этом была соответствующая договоренность с кредитором). 

Если в депозит нотариуса принимаются денежные суммы в иностранной валюте, то кредитору данная сумма будет выдана по соответствующему курсу данной валюты на день поступления средств на депозит нотариуса, потому что именно эта дата является датой исполнения обязательства.

 При залоге имущественного права, удостоверенного ценной бумагой, она может быть передана в депозит нотариуса, если договором о залоге не предусмотрено иное. Денежные суммы могут быть посланы по почте в банк, на депозитный счет нотариуса (нотариальной конторы) или в его ячейку или переданы лично нотариусу.

При непосредственной передаче нотариус регистрирует оказываемую услугу в различных книгах и реестре по ведению всех нотариальных действий и выписывает квитанцию о взносе (в двух экземплярах - один выдается должнику, а второй, с подписью должника, остается у нотариуса). 

По просьбе должника надпись о взносе также может быть сделана на представленном документе, устанавливающем задолженность.

Одновременно через Сбербанк РФ оплачивается тариф за открытие депозита. Помимо тарифа за открытие депозита у нотариуса, должник уплачивает вознаграждение за сопутствующую работу нотариуса (оформление документов, консультирование по договору, заключенному с кредитором, и т.д.). Если договоры оказываются сложными, должнику также приходится нести расходы на обращение к юристу в юридические консультации.

Несмотря на такую довольно удобную схему, предусмотренную законом, вопросы технологии открытия и функционирования депозитных счетов частнопрактикующих нотариусов являются трудноразрешимыми, поскольку не урегулированы должным образом законом. 

В гражданском законодательстве отсутствует единая регламентация взаимоотношений между банком или регистратором, нотариусом и кредитором при внесении денег или ценных бумаг на депозит. В результате, исходя из действующего законодательства, сложно определить правовую природу депозита и депозитного счета и, следовательно, невозможно работать с такими счетами на практике, не сталкиваясь постоянно с неразрешимыми проблемами.

Что касается правовой природы депозитного счета нотариусов, то, по мнению юридического департамента ЦБ РФ, они не относятся к категории вкладов, т.к. договор вклада является возмездным, в то время как по депозитному счету, учитывая специфику нотариальной деятельности, невозможно получение прибыли, в том числе связанной с банковской активностью, т.е. на переданные денежные средства не начисляются проценты. В то же время некоторые нотариусы полагают, что поскольку оформление депозитных операций требует больших трудозатрат и по учету, и по оформлению, то на депозитные суммы должны начисляться проценты, которые должны принадлежать нотариусу. 

Таким образом, ввиду пробелов в законодательстве не существует единообразной правоприменительной практики, позволяющей определить правовую природу депозита нотариуса. Как правило, нотариусы имеют в банке счет, через который осуществляется оплата услуг нотариуса и другие операции, связанные с текущей деятельностью нотариуса. При этом банк и нотариус заключают обычный договор о расчетно-кассовом обслуживании, на который поступают в том числе и денежные средства, переданные нотариусу в депозит. 

Данная проблема может быть решена посредством законодательного закрепления специального договора об открытии депозитного счета между банком и нотариусом с учетом особенностей данного счета и распоряжения им.

Obligations should be executed properly in accordance with conditions of obligation and statutory requirements, business conduct or other normal requirements. Proper execution means execution of proper person, in proper term, in proper place and in proper volume. But not always the obligor has possibility to execute his obligation according to legal language.     

The object of this research is legal relationship that occur in the context of money or financial credit documents disposal in escrow to notary officer, entitled to redelivery under definite conditions to the person that brought them in or disposal to another person under his direction.          

The subject is legal regulation questions of acceptance to notary officer deposit money sum or financial credit documents. 

The purpose of work is research of acceptance to notary officer deposit money sum or financial credit documents legal regulation distinctions and also problem aspects under considered questions.  

1. Concept and legal identity of notary deposit. Method of adoption of monetary funds and financial credit documents on notary deposit 

In accordance with Civil Code of Russian Federation one of obligations execution methods is notary consignation.  

In accordance with section 87 of Fundamentals of Legislation of Russian Federation concerning notariat, notary officer in cases mentioned by Civil Code of Russian Federation accepts money sum or financial credit documents deposit from obligor for creditor's disposal.     

In notarial practice deposit is disposal of money or financial credit documents in escrow, entitled to redelivery under definite conditions to the person that brought them in or to another person under his direction. 

According to part 1 section 327 of Civil Code of Russian Federation «The obligor has right to bring in payable money or financial credit documents on notary deposit and in cases mentioned by law on court deposit if obligation can not be executed by obligor in consequence of:

1) absence of creditor or person that is accredited to accept execution in the place where obligation should be executed; 

2) disability of creditor and absence of his representative;

3) evident absence definiteness concerning person that is creditor under obligation, specifically in relation with dispute on this matter between creditor and other persons;    

4) creditor's evasion from acceptance of execution or other expiration from his side.  

Bringing in of money sum or financial credit documents on notary or court deposit considers as obligation's execution.  

Notary officer or court that has money or financial credit documents brought in informs creditor about it».  


The list of basics for money or financial credit documents disposal on deposit enacted by section 327 of Civil Code is comprehensive.  


In accordance with this section the day of money bringing in to notary deposit account considers as the day of creditor's obligation execution. From the moment of bringing in money means notary officer is responsible for them and the obligor does not have ant obligations to control notary officer's actions.     

Acceptance of money sum and financial credit documents on deposit performs by notary officer at the place of obligation's execution. Checking of creditor's rights and obligor's duties accrual foundations is not included to notary officer's duties.   

During acceptance to deposit obligor usually writes an announce concerning his wish to open deposit but announce also can be made aurally. Notary officer offers obligor to inform scriptory or aurally: his requisites (name, address); name and last known address of a person for whom money sum and financial credit documents were brought in; reasons for not executing the obligation directly; and also obligor can mention basis and statement of payment.         

According to law notary officer do not require documents that confirm the fact of delinquency and do not check estimation of indebtedness. But at practice some notary officers will request announce from obligor and contract that confirms existence of obligation for which these documents are given. If obligor does not have opportunity to present these documents they would not be requested.     

Acceptance of money and financial credit documents should not have commercial mediation character. 

Money sum in rubles (if deliquency is in foreign currency — under appropriate course) or financial credit documents (if corresponding agreement with creditor existed) are accepted on deposit. 

If money sum in foreign currency are accepted on notary deposit then creditor will receive this sum under appropriate course of this currency on the day of receipt of funds on notary deposit because exactly this date is the date of obligation's execution.   

It can be disposed to notary deposit under deposit of property right confirmed by financial credit document if anything else is not provided by agreement.  

Money sum can be sent by post to bank on deposit account of notary officer (notarial office) or in his deposit box or can be given to notary officer personally.   

Notary officer registers rendered service in different books and register of all notarial activities transaction in case of personal disposal and prescribes receipt concerning payment (two copies — one is given to obligor and the second with obligor's signature stays for notary officer).    

Under obligor's request superscription about payment also can be made on given document that confirms delinquency.  

Rate for opening deposit is payed at one time through Savings Bank of Russian Federation. Except rate for opening deposit with notary officer, obligor pays repayment for attendant work of notary officer (documents issuance, consulting concerning contract concluded with creditor, etc.). If contracts appear to be complicated, obligor also have to incur costs for contacting attorney in legal aid offices.    

In spite of such quite comfortable scheme prescribed by law, questions of opening technology  and deposit accounts functioning of notary officers practicing privately are complicated because they are not regulated by law in proper manner.

Single regulation of relations between bank or registrar, notary officer and creditor is absent in civil legislation during bringing on of money or financial credit documents on deposit.     

As the result on the basis of existing legislation it is hard to define legal nature of deposit and deposit account and, therefore, it is not possible to work with such accounts on practice not colliding with permanently with insoluble problems.  

Talking about law nature of notary deposit account it is worth to say that in opinion of juridical department of Central Bank of Russian Federation they do not relate to category of deposits because the contract of deposit is compensated while receiving of profit including related to bank activity is impossible on deposit account taking into account specific of notarial activity that means that percents are not compounded on bailed money funds. At the same time some notary officers believe that because deposit operations issuance requires great efforts on accounting and on issuance percents should be compounded on deposit sums that belong to notary officer.                 

Thereby, because of legislation lacks unified law enforcement practice does not exist that allows to define law nature of notary deposit. Usually notary officers have bank account and payments for notary officer's services and other operations related to current activity of notary officer perform through this account.    

Moreover the bank and notary officer conclude ordinary contract concerning cash management services that also has cash inflow disposed to notary deposit.    

This problem can be resolved by legislative consolidation with special contract concerning opening of deposit account between bank and notary officer taking into account specific features of this account and its disposition.     

